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Trois fois par année, votre serviteur et le Vice-Président  

participent aux commissions stratégiques en présence de

Monsieur le directeur de la DDIS et Monsieur l'inspecteur

cantonal. Ces séances sont l'occasion d'échanger sur les

défis futurs de la défense incendie du Canton, et de maintenir

le lien de confiance avec notre partenaire privilégié. 

Cette année, un important dossier a été traité durant ces séances. La création d’une convention

regroupant l’ensemble des commissions ECA-FVSP. L’ECA mandate la FVSP afin de proposer

une représentativité des corps de sapeurs-pompiers vaudois dans le cadre des commissions

cantonales permanentes et les commissions particulières de niveau opérationnel.  Le but de ce

document était de fixer le cadre des commissions cantonales permanentes qui sont la

Commission Cantonale Equipement et Matériel (CCEM), Commission Cantonale Formation

(CCF) ainsi que la création de deux nouvelles commissions, la Commission Cantonale Technique

(CCT) traitant des évolutions techniques ProSDIS et la Commission promotion du volontariat 118-

info. Ce document fixe également la participation financière de l’ECA. Cette convention a pu être

signée en toute fin d’année. Nous en profitons pour sincèrement remercier l’ECA de son soutien.
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Le rapport du comité a pour but de vous exposer le bilan de l'exercice sous revue de la

Fédération Vaudoise des Sapeurs-Pompiers, au travers de quelques points forts de l'activité de

votre comité cantonal.  

P A R O L E  A U  P R É S I D E N T

Cette année 2023, a été la première année complète avec notre

nouvelle organisation. Chaque membre du comité s’est investi

dans son dicastère afin de répondre au mieux aux différentes

sollicitations. Cette année a également été riche en

représentations et nous nous efforçons de répondre présent à un

maximum d’entre elles. 

Votre fédération s'efforce de tout mettre en œuvre pour

représenter l'ensemble des pompiers vaudois dans le respect des

régions et des métiers, et ainsi de défendre les intérêts communs.

Nous agissons en tant qu'interface entre les sapeurs-pompiers et

les partenaires sécuritaires de notre canton.     

2023 a également été marquée par l’accueil au sein du comité du Maj Eric Stauffer en fin

d’année. En effet, lors de l’assemblée extraordinaire des délégués du 23 novembre 2023 à

Sullens, les délégués ont accepté la proposition de modification du règlement du comité afin de

pouvoir intégrer le Président de la conférence des Commandants. Cette demande, émanant de la

conférence des Commandants, a nécessité plusieurs séances afin de proposer la meilleure

solution. Dès lors, les Commandants des SDIS seront représentés au sein du comité par le Maj

Stauffer, et les demandes pourront être transmises en commission stratégique. 



Votre fédération est également représentée au sein du

CODIR ORCA avec l'ensemble des partenaires

sécuritaires du canton. Ces séances sont l'occasion de

prendre connaissance des dossiers en cours et

d'échanger avec les différents partenaires sur les

problématiques de sécurité cantonale. 

Plusieurs fois par année, les Présidents des fédérations

latines se rencontrent pour traiter les différents sujets

qui devront être votés lors de l'assemblée générale de

la FSSP, mais également du recrutement inter-cantonal

et du développement du label employeur partenaire.

Nous participons également à la conférence des Présidents qui se déroule à Olten trois fois par

année. Le comité central de la FSSP nous fait part des travaux en cours et de l'avancement des

ces derniers. 

Nous siégeons également au sein de la Commission Consultative de Défense

Incendie et Secours (CCDIS), commission nommée par le conseil d'Etat. La CCDIS

s’est réunie le 11 mai 2023 à Lausanne pour traiter les deux objets suivants:

Présentation du concept cantonal incendie de forêt et son projet d’EMPL/D par

l’ECA et la DGE

Modification du règlement sur la participation aux frais du service de défense

contre l’incendie et de secours (RPFSDIS) 
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L’évocation de ces différentes activités au travers de ces commissions témoigne de notre rôle

essentiel d’interface, qui correspond à l’une de nos missions en tant qu’organe faîtier, non

seulement envers l’ECA, mais également auprès de tous les partenaires du canton dans le

domaine de la défense incendie.

Je tiens également ici à remercier sincèrement l’ensemble des sapeurs-pompiers vaudois pour

leur engagement sans faille au profit de la population de notre canton, 365 jours par an et 24h sur

24, souvent au détriment de leur famille. 

Mes remerciements également aux membres du comité qui s’investissent au profit de la FVSP en

plus de toutes les autres tâches et aux obligations qui leurs incombent au sein de leur SDIS. Les

tâches des membres du comité sont souvent exécutées dans l’ombre et j’avais à coeur de les

mettre en lumière. 

Je terminerai sur cette maxime

“Tout seul on va plus vite, ensemble on va plus loin”

Nouveauté cette année, la FVSP a créé sa propre équipe

multimédia afin de communiquer sur les différents réseaux

sociaux. Les membres de cette équipe sont tous issus de SDIS

du canton et je tiens à les remercier pour leur travail et les

excellentes idées apportées. 
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Comme à l'accoutumée, le Président, le Maj Thierry

Charrey, après avoir apporté les salutations d'usage,

a présenté les membres du comité ainsi que l'ordre

du jour qui a été validé.

S'en est suivie l'élection des nouveaux délégués.

L'assemblée a accepté la nomination du Cap Jean-

Paul Mauron, Cap Raphaël Macheret, Cap Vivien

Vassaux, Maj Mehdi Jaccaud, Maj Marc Taverney,

Maj Yannick Arnould, Cap David Rochat et Monsieur

Romain Bonzon. Nous en profitons pour remercier

les délégués sortants pour leur engagement au sein

de la FVSP. 

La 116ème assemblée des délégués de la FVSP s'est déroulée le vendredi 5 mai 2023 au

cinéma la Bobine du Sentier. 

La parole a ensuite été donnée aux vérificateurs des comptes pour la lecture de leur rapport.

Aucune question de l'assemblée n'ayant été soulevée, les comptes 2022 de la FVSP ont été

adoptés tels que présentés. 

La nomination des vétérans cantonaux, au nombre de 79, qui représentent 2366 années de

service, soit une moyenne d'engagement de 29.94 ans, ce qui mérite notre plus grand respect. 

Pour terminer cette 116ème assemblée, différents orateurs ont pris la parole pour présenter le

concours 2024, apporter les salutations et les remerciements de la part de la FSSP ainsi que de

l'ECA. 

Enfin, le Cap Renata Strauss-Gerardi a donné quelques informations concernant les concours du

lendemain et pour finir, tout le monde s'est retrouvé pour le traditionnel repas.

Un grand merci au comité d'organisation de cette 116ème assemblée des délégués ainsi qu'à

tous les bénévoles qui ont œuvré au bon déroulement de cette soirée.  

Le Président a également retracé les éléments importants du rapport du comité qui est disponible

dans son intégralité sur le site internet de la Fédération. 

La confiance témoignée à l’entreprise FRI pour la révision des comptes de la FVSP a été

reconduite pour 2023. 

Et pour terminer la partie des chiffres, la clé de répartition ainsi que le budget 2023 ont été

adoptés tels que présentés par les délégués. 

Le comité a ensuite proposé à l’assemblée, la nomination du Maj

Mehdi Jaccaud au titre de Président d’honneur de la FVSP. Après un

rapide retour sur le parcours du Major Jaccaud au sein de la FVSP,

c’est sous les applaudissements de l’assemblée que cette

proposition a été validée. 



David Sanz

Vice - Président

Administration

Finances

Stratégie 

Informatique

Représentations   

Thierry Charrey

Président

Administration

Finances

Stratégie 

Relations avec les partenaires 

Représentations  

Tania Charrey

Administration

Administration

Finances

Renata 

Strauss-Gerardi

Instructeurs 

Concours 

Supervision de l'organisation

des concours gérée par le

CO

Gestion de la commission

concours 

Organisation du cortège

Gestion de la remise des prix

Représentations

Florent George

Professionnels

Formation 

Journées techniques 

Formation continue

instructeurs  

Représentations   

Didier Dénoréaz

Région Est

Promotion /

recrutement 

Promotion / recrutement  

PV séances  

Représentations   

Florent George
Professionnels 
Étienne Barmes

Région Centre

Représentation

Répondant JSP

CCEM 

Site internet   

Représentations   
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Ci-dessous les membres du comité actuel et leur dicastère. Il est à noter que le Maj Eric Stauffer

a rejoint le comité en fin d’année avec la fonction de Président de la conférence des

Commandants. Le nombre d’heures effectuées par le comité représentent plus de 720 heures. 

Eric Stauffer

Président 

de la conférence 

des Commandants

Lien entre les Commandants

et la FVSP  

Représentations   
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Cette année a été marquée par l’affiliation de la FVSP à la caisse cantonale AVS pour les

personnes percevant une indemnité de plus de CHF 2'300.00 par année. Cette affiliation rajoute

une charge de travail supplémentaire lors du bouclement et du versement des soldes. Le

système retenu est celui du brut pour net. De plus, un certificat de salaire a été établi pour

chaque personne ayant reçu une indemnité de la part de FVSP.

La gestion courante de l’administration a été assurée en toute autonomie par Madame Tania

Charrey que nous profitons de remercier pour la qualité de son travail et l’excellente collaboration

avec le comité. 

F I N A N C E S

L'administration collabore avec la fiduciaire FRI pour la bonne gestion des comptes, l'utilisation et

la gestion du programme comptable. La séance de bouclement a été faite dans les bureaux de la

fiduciaire à Echallens le vendredi 8 mars. Cette année, le bouclement des comptes a été

chamboulé en raison d’un changement de personnel au sein de la fiduciaire. Le rapport de cette

dernière nous est parvenu le jeudi 14 mars. Après de nombreuses années de collaboration, le

comité souhaite proposer aux délégués de changer d’organe de révision. Cette proposition sera

faite lors de l’assemblée générale. 

En date du 15 mars, une séance a été organisée à Sullens avec Messieurs Stéphane Gauchat,

Jean-Marc Pittet et Philippe Viquerat, afin de procéder à la vérification des comptes. Nous

profitons de les remercier pour leur collaboration durant les deux dernières années. 
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Les comptes de charges 2023 se montent à CHF 189‘165.43, pour des comptes de produits de

CHF 193‘612,64, soit un excédant de produits de CHF 4‘447,21.
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Journées techniques

Commission cantonale de formation (CCF)

La CCF s’est réunie quatre fois durant l’année 2023. Nous avons discuté des cours cantonaux et

des thèmes liés à la formation cantonale. Certains membres ont également participé aux phases

de sélection pour les candidats instructeurs sapeurs-pompiers. C’est aussi au travers de cette

commission que les thèmes des journées techniques et des soirées de formation continue sont

débattus et validés.

Les journées techniques des instructeurs et celles des DPS ont été organisées par votre

fédération sur mandat de l’ECA. Elles se sont déroulées les 28 et 29 septembre 2023 dans la ville

de Nyon. Appuyés pour l’organisation par le SDIS Nyon-Dôle, ce sont environ 200 sapeurs-

pompiers répartis sur ces deux jours qui sont venus se former. Après une partie introductive en

plenum, quatre chantiers ont couvert les thèmes suivants :

Les moyens lourds d’extinction

L’approche des personnes sourdes

Les feux de forêt 

Le simulateur APR et Citrus disegno

L’approche des personnes sourdes

Au moyen de divers petits chantiers, les participants ont

pu s’immerger dans le monde de la surdité. Divers

signes et expressions ont été présentés et exercés, et la

présence d’une personne sourde et d’un interprète en

langue des signes a permis d’échanger et de faire

découvrir le quotidien des personnes malentendantes.

Les participants ont appris comment entrer en contact

avec elles.

Les moyens lourds d’extinction 

Le but de ce chantier était de présenter les moyens

cantonaux d’extinction lourds : la TP 9000, la berce

110 et le module hydraulique avec des tuyaux de 75. Il

y avait en parallèle de ces présentations, un atelier sur

la méthode de calcul pour pouvoir effectuer des

transports d’eau.
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Nous tenons à remercier tous les instructeurs qui ont donné de leur temps et dispensé ces

chantiers. Nous remercions également sincèrement le SDIS Nyon-Dôle pour son appui dans

l’organisation, et le bureau des cours pour la partie administrative.

Ces journées se sont conclues par un moment d’échange offert par le SDIS Nyon-Dôle.

Le simulateur APR et Citrus disegno

Le simulateur APR est un exercice en réalité virtuelle :

le porteur porte un masque accompagné d’un appareil

de protection respiratoire et d’une lance. Le porteur voit

différents scénarios de feu et doit se positionner et

utiliser la lance. Cela permet le travail du porte lance.

L’instructeur suit la progression du participant sur un

autre écran et peut lui faire un feedback.

En parallèle sur ce chantier, il y avait une présentation

du logiciel qui est en train de se déployer pour le e-

learning Citrus Disegno.

Les feux de forêt 

Le concept a été présenté en introduction de la journée.

Le chantier a exposé les moyens qui ont été acquis

pour la lutte contre les feux de forêts et un déploiement

type a été fait avec ces moyens.

Soirées de formation continue des instructeurs 

Cette formation a été dispensée à une nonantaine d’instructeurs au cours de trois soirées, et elles

se sont déroulées sur le site de la Rama. Elles étaient animées par Laurent Perriard, responsable

pédagogique chez ES ASUR. 

Le thème de ces soirées était « Comment accompagner plutôt qu’imposer les changements dans

un projet pédagogique ». 

Lors de la première partie théorique, les participants ont pu comprendre les différentes étapes par

lesquelles il faut passer pour pouvoir réaliser un changement. 

La deuxième partie était un peu plus pratique et leur permettait de tester brièvement ces étapes.

Nous tenons à remercier Laurent Perriard pour son investissement et ses échanges lors de ces

soirées.
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Comme promis par le Comité d’Organisation, c’est sous une

belle journée ensoleillée qu’a eu lieu le Concours de la

Fédération Vaudoise des Sapeurs-Pompiers.

Cette édition, qui s’est déroulée à La Vallée de Joux, a vu un

nombre record de 484 participants répartis en 126 équipes.    

Elles se sont affrontées dans les catégories APR, Combiné,

Désincarcération, Gymkhana, Motopompe, Tonne-pompe et

Echelle automobile.

Les JSP étaient également présents avec 11 équipes qui se

sont défiées sur la catégorie Motopompe.

Pour la version 2024, deux nouvelles disciplines seront proposées en test :

les phases I et II de l’ABC

la conduite de l’intervention avec le simulateur tactique

La commission concours qui s’est réunie à 3 reprises se compose des personnes suivantes :

Echelle Automobile = Julien Leyvraz

Appareils Protection Respiratoire = Ivo Rodrigues

Gymkhana = Ivo Rodrigues

Tonne-Pompe = Christophe Kaeser

Désincarcération = Patrick Eichelberger

Combiné = Pierre-Yves Thévoz

Motopompe = Alexandre Gervaix

Phases I et II de l’ABC = Julien Leyvraz

Conduite de l’intervention = David Sanz

JSP = Martial Croisier

Bureau des calculs = Yann Fosserat

Organisation = Vincent Berlie

Ces personnes ont œuvré durant toute l’année à la mise à jour des documents, à la validation

des sites du concours et à la préparation des scénarios avec les chefs de jury.

Après une journée radieuse de compétition, les participants ont défilé dans les rues du Sentier

pour terminer par la remise des prix.

Afin de faciliter la transmission des résultats pour les catégories APR et Gymkhana, des tablettes

ont été mises à disposition par le TLS. Le jury a pu introduire les notes sur celles-ci qui ont été

transférées instantanément au bureau des calculs. Comme le résultat a été concluant,

l’expérience sera renouvelée pour 2024 avec d’autres disciplines.

Un grand merci au SDIS de La Vallée de Joux, à tous les bénévoles, instructeurs et membres du

jury pour l’organisation de cette journée exceptionnelle.

Résultats:

Gymkhana 

Désinca, combiné, APR, TP

Résultats VEA, MP, défilé

Prix de l’ECA

https://fvsp.ch/wp-content/uploads/2022/12/Page-1-Gymkhana.pdf
https://fvsp.ch/wp-content/uploads/2022/12/Page-1-Gymkhana.pdf
https://fvsp.ch/wp-content/uploads/2022/12/Page-2-Desinca-combine-APR-TP.pdf
https://fvsp.ch/wp-content/uploads/2022/12/Page-3-VEA-MP-defile.pdf
https://fvsp.ch/wp-content/uploads/2022/12/Page-4-Prix-de-lECA.pdf
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Le comité de la FVSP a participé à une vingtaine de rapports d'activités. Si la participation à ces

rapports représente un nombre conséquent d’heures, elle n’en est pas moins très appréciée, car

elle permet de garder un contact privilégié avec les SDIS de notre canton. 

Une délégation du comité, des

délégués et l’inspecteur cantonal se

sont rendus à l'assemblée générale de

la Fédération Suisse des Sapeurs-

Pompiers à Vaduz. A cette occasion,

nous avons pu échanger avec les

fédérations des autres cantons

suisses et apprécier quelques

spécialités du Lichtenstein.

Votre comité a également participé à diverses manifestations, telles que la cérémonie du souvenir

à Lausanne, l’assemblée de la fédération Genevoise des sapeurs-pompiers, l’assemblée des

délégués de l’association des corps de sapeurs-pompiers du Valais romand, la cérémonie de

remise des diplômes d’instructeurs fédéraux et la cérémonie de remise des brevets des Sapeurs-

Pompiers Professionnels.



Le premier jeudi du mois de novembre, les casernes vaudoises ouvrent leurs portes pour la

traditionnelle journée de recrutement des futurs sapeurs-pompiers volontaires. Organisée

conjointement par les instances cantonales et les fédérations des sapeurs-pompiers, elle a lieu

le même jour dans les cantons de Neuchâtel, Fribourg, Jura et Valais.

L‘année 2023 a été marquée par le lancement de nouveaux visuels. Déclinant la “mission

permanente“ des sapeurs-pompiers au travers d‘affiches et de capsules vidéos notamment,

cette campagne se veut plus dynamique et met en avant l‘engagement des femmes et des

hommes à travers les différentes missions de la défense incendie et secours sous le slogan

“Volontaire et solidaire, je m‘engage“.

En plus des supports d‘affichages usuels, de nouveaux produits promotionnels, tels que des

bâches réutilisables, ont fait leur apparition en 2023. Le site 118-info.ch a lui aussi fait l‘objet

une refonte complète. La campagne de recrutement écoulée a permis de renforcer les rangs

des sapeurs-pompiers volontaires d‘un peu plus de 400 recrues miliciennes. Plus authentique

et plus dynamique, elle replace l‘humain au coeur des activités de sapeur-pompier.
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Un label valorisant l’engagement des entreprises qui acceptent de libérer

leurs employés en journée, le label « Employeur partenaire », a déjà été mis

en place. Ainsi, dans le canton de Vaud, près de 60 entreprises et communes

ont obtenu ce signe reconnaissant leur sens de la responsabilité sociale. La

promotion de la possibilité de « double incorporation », à savoir une

incorporation au SDIS de son lieu de domicile ainsi qu’à celui proche de son

lieu de travail, sera aussi mise en avant. 

Découvrez les témoignages de Daphné et Pietro, nouvellement
incorporés dans un SDIS, sur la chaîne YouTube de l‘ECA Vaud :



Nous tenons à remercier sincèrement l'ensemble des

sapeurs-pompiers vaudois pour leur confiance, les

délégués et les Commandants pour la qualité des

échanges, l'ECA pour la précieuse collaboration et son

soutien, ainsi que tous les partenaires avec qui nous

collaborons tout au long de l'année. 

Toute notre gratitude également à toutes celles et ceux qui donnent de leur temps pour la

sécurité publique et qui contribuent à maintenir un niveau de service élevé pour l'ensemble des

citoyens de notre canton. 
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Enfin, c’est avec plaisir que nous nous retrouverons le 26 avril pour

la 117ème assemblée des délégués et le 27 avril pour les

traditionnels concours, qui se dérouleront à Yverdon-les-Bains. Nous

remercions d'ores et déjà le comité d'organisation pour tout le travail

accompli et nous nous réjouissons de vous retrouver nombreux lors

de cette manifestation. 

Comme vous pouvez le constater nous avons encore et

toujours du travail devant nous. Ce travail nous ne pouvons

l’accomplir sans le soutien de l’ensemble des membres de la

FVSP, donc de tous les sapeurs-pompiers de ce canton, et

bien sûr de vous, Commandants, membres des EM et

délégués. Nous comptons sur vous tous pour tirer à la même

corde et surtout dans le même sens.

Nous vous annonçons également la dissolution du

groupement des sapeurs-pompiers d’entreprise au

31.12.2023. Il n’y a dès lors plus de représentant de cette

corporation au sein de la FVSP. Nous tenons à remercier son

Président Monsieur Reymond Savary pour l’excellente

collaboration durant toutes ces années. 

Nous aimerions encore vous donner les grandes lignes des

objectifs que notre fédération s'est fixés pour le prochain

exercice: 

Assurer les missions de la FVSP

Consolider les liens avec nos partenaires

Continuer la collaboration intercantonale pour le recrutement

Révision complète de nos statuts

Création des nouvelles commissions cantonales en

collaboration avec l’ECA afin d’assurer la représentativité des

SDIS du canton.


